

LETTRE À LA FAMILLE MENNAISIENNE



Chers Frères, Chers Laïcs mennaisiens,

Du 26 mars au 24 avril 2024, l'Institut des Frères de l'Instruction Chrétienne a tenu son 28^{ème} Chapitre général à Ariccia, non loin de Rome, en Italie, autour du thème : « **Serviteurs de l'espérance** ». Un total de 51 Frères, dont six jeunes Frères, ont pris part à l'ensemble de notre Assemblée capitulaire. Les six Laïcs membres de la Commission internationale de la Famille mennaisienne étaient également des nôtres pour la première semaine. Ce fut une magnifique expérience d'écoute mutuelle, de fraternité et de recherche commune de la volonté de Dieu.



Nous avons touché du doigt les merveilles qu'accomplit l'Esprit Saint quand nous sommes rassemblés au nom du Seigneur autour de la Vierge Marie. À la manière de l'apôtre Jean, nous voulons témoigner de ce que nous avons vu et entendu, contemplé et vécu (1Jn 1,1).

Première semaine : Ouverture du Chapitre et retraite spirituelle

Le Chapitre général s'est ouvert officiellement le 26 mars 2024 à 8h30 par une belle célébration d'invocation à l'Esprit Saint, accompagnée de symboles significatifs pour notre Institut : la Parole de Dieu, la Règle de Vie, l'icône de la Vierge Marie, les 26 drapeaux des pays où est présent l'Institut, la nouvelle statuette de Jean-Marie de la Mennais ... En fin de matinée, nous avons accueilli le Cardinal João Braz de



Aviz, le Préfet du Dicastère pour les Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie apostolique, pour un temps d'échange. Il nous a invités à mettre le Christ au centre de notre vie consacrée. Puis, il a célébré l'eucharistie pour nous et partagé notre déjeuner. Dans la matinée du 27 mars, le Frère Supérieur général, après une brève présentation de son rapport, a proposé, grâce à la méthode de la conversation dans l'Esprit, une démarche de discernement des appels du Seigneur pour notre Congrégation et des meilleures voies

pour y répondre. L'après-midi du 27 mars a été consacré aux états financiers de l'Institut. Frère Claude Grégoire, Économiste général et M. Yves Delarra, Directeur général de FIC-EXPERTISE, nous ont fourni des pistes pertinentes pour préparer l'avenir et mettre l'économie au service du charisme. Du 28 au 31 mars, nous avons vécu le triduum pascal, en partageant le jeudi soir la Cène du Seigneur, en le suivant toute la journée du vendredi sur le chemin du Calvaire, en vivant dans le silence du samedi l'attente de sa résurrection, et en nous laissant rejoindre enfin par le Ressuscité sur nos chemins d'Emmaüs, le dimanche de Pâques.

Deuxième semaine : Famille mennaisienne et Règle de Vie

Durant les deux premiers jours, Laïcs et Frères, nous avons cherché ensemble à répondre aux appels du Seigneur, à l'exemple des serviteurs des noces de Cana, pour que le bon vin de l'Évangile continue à être servi aux enfants et aux jeunes d'aujourd'hui, tout particulièrement les plus pauvres et les plus défavorisés d'entre eux. Nous nous sommes engagés également à transmettre le charisme mennaisien, à promouvoir les



Un Chapitre général, en mode synodal



vocations de Frères et de Laïcs Associés Mennaisiens de même que la coresponsabilité dans la Famille mennaisienne.

À partir du mercredi 3 avril, nous avons entamé la mise à jour de notre Règle de Vie, un travail commencé depuis le début de l'année 2020. Comme nous devions obtenir l'approbation du Dicastère de la Vie Consacrée pour des points du gouvernement général, nous avons décidé de travailler d'abord sur ces chapitres. Le samedi après-midi, tous les articles en question ont été votés à une large majorité, souvent de façon unanime. Pentecôte à Jérusalem il y a plus de 2000 ans, Pentecôte en ce début d'avril 2024 à Ariccia lors de notre Chapitre général !

Troisième semaine : une Règle de Vie à vivre et pour la vie

Durant toute la troisième semaine, nous avons alterné travail par « tables » pour la recherche de consensus et assemblée plénière pour le vote des différents articles des chapitres déjà prêts. La méthode du consensus choisie pour le travail de la Règle de Vie a donc bien fonctionné : les uns à l'écoute des autres et tous, à l'écoute de l'Esprit. Il n'y avait plus besoin de débats en assemblée plénière. Les résultats des votes sont là pour l'attester.

« Puisant son inspiration dans l'Évangile et l'intuition des Fondateurs, transmise et enrichie par la tradition vivante de la Congrégation, la Règle de Vie de l'Institut est pour chaque Frère le guide sûr dans la voie qu'il a choisie.

Le projet évangélique qu'elle exprime, ... devient pour le Frère son itinéraire de recherche de Dieu et sa manière particulière de suivre le Christ obéissant : « Regardez la Règle comme l'expression de la volonté de Dieu, et sa stricte observance comme le moyen le plus sûr de lui plaire et de vous sanctifier » (Règle de Vie 2024, Ch. 1, 12).



Quatrième semaine : Règle de Vie, élections et Serviteurs de l'espérance

Le mercredi 17 avril, le 433^{ème} vote a marqué la fin du processus d'approbation de notre nouvelle Règle de Vie. Un sentiment de joie et d'action de grâces a habité l'ensemble des membres du Chapitre. Dans la foulée, nous avons débuté notre discernement pour l'élection du Frère Supérieur général ainsi que le discernement à partir du document de travail : « **Serviteurs de l'espérance** », fruit des apports de toutes les communautés de l'Institut inspirés de l'icône biblique de Cana : Jn 2, 1-12. Le jeudi 18 avril, à 17h, les cloches de la « Casa Divin Maestro » ont sonné : l'Institut a un « nouveau » Supérieur général ! Le lendemain, nous avons commencé la réflexion pour l'élection des Frères Assistants tout en poursuivant nos échanges sur différents thèmes : formation initiale, accompagnement des jeunes Frères, mission *Ad Gentes* et communauté internationale mennaisienne à Ploërmel. Le samedi 20 avril, vers 18h, le gouvernement général est au complet : trois « nouveaux » Frères Assistants viennent d'être élus. Heureusement, car nous voilà presque à la fin de notre Chapitre général : il ne reste plus que trois jours de travail.



La méthode de consensus continue de porter fruit. Il faut dire que la Commission des Secrétaires réalise un travail extraordinaire ! Les pistes de discernement pour le Gouvernement général et le document « **Serviteurs de l'espérance** » qui précise des axes d'animation pour les six prochaines années sont approuvés à une large majorité.

Cinquième semaine : Audience du Pape, économie et charisme, renouvellement de la Consécration de l'Institut au Cœur Immaculé de Marie et clôture du Chapitre général

Le dimanche 21 avril, Sœur Louise Touchette, Supérieure générale des Filles de la Providence de Saint-Brieuc, nous a rejoints. Elle partagera avec nous les trois derniers jours de notre Chapitre.



Le lundi 22 avril, lever et petit déjeuner à l'aube, et prière dans le car : le Pape François nous reçoit en audience privée à 8h30. Il faut y être 30 minutes avant l'heure du rendez-vous. Dans son message chaleureux, le Saint-Père nous invite à « être des pères pour ceux vers qui nous sommes envoyés, des pères qui reflètent le visage aimant et compatissant de Dieu, et à cultiver la passion du service, l'humilité, la confiance en Dieu et la joie d'être serviteurs de sa tendresse et de sa miséricorde ».

Le 22 avril à 15h, nous débutons le travail sur le dernier *Instrumentum Laboris* : « **Économie et Charisme** ». Ce document soumet au discernement des Capitulants un certain nombre de décisions importantes concernant la Maison généralice, l'Administration générale, les Archives, le patrimoine stable de l'Institut ... À 17h, Sœur Louise Touchette nous présente la réalité actuelle des Filles de la Providence de Saint-Brieuc et celle des Sœurs de Nebbi en Ouganda. Là où elles sont présentes et en dépit de leurs fragilités respectives, nos consœurs mennaisiennes s'efforcent de rester des servantes de l'espérance. Ensuite, le Frère Postulateur nous fait un état des lieux de la cause de béatification de Jean-Marie de la Mennais. Il nous invite à intensifier notre prière pour les malades par l'intercession de notre Fondateur. Enfin, les jeunes Frères présents tout au long du Chapitre nous parlent de leur expérience, et nous exhortent à être des pèlerins d'espérance en nous prêtant un mutuel appui pour aller à Dieu et en mutualisant nos ressources pour prendre soin de la fraternité, bien gérer notre patrimoine, former et accompagner chaque Frère, en particulier les plus jeunes.



Le 24 avril, à la suite des Frères Étienne Barbier, Bernard Gaudeul et Yannick Houssay, anciens Supérieurs généraux, nous avons renouvelé la consécration de notre Institut et de la Famille mennaisienne au Cœur Immaculé de Marie à la Basilique Sainte Marie Majeure de Rome. C'est le signe que nous voulons suivre le Christ en compagnie de Marie, l'humble servante du Seigneur.

À 16h, cette même journée, le Frère Supérieur général s'est adressé aux Capitulants avant le vote de clôture de notre 28^{ème} Chapitre général. Il nous a rappelé qu'à Cana, Marie et Jésus se sont prêtés un mutuel appui afin que le miracle soit possible. C'est ce chemin que les Frères et les Laïcs de la Famille mennaisienne sont invités à emprunter pour que le bon vin puisse continuer à réjouir les enfants et les jeunes de nos centres éducatifs. Sans les Laïcs ou sans les Frères, nos jarres ne seront pas remplies jusqu'au bord. C'est ensemble que nous sommes appelés à servir le vin nouveau de l'Évangile. C'est cela, la coresponsabilité qui consiste à vivre de plus en plus « *en mode Famille mennaisienne* ». Le miracle de la fécondité est toujours possible. Mais à une condition : que nous revenions à la Source pour récupérer la fraîcheur originale du vin nouveau de l'Évangile (EG n° 11).

À 17h30, enfin, le 457^{ème} vote met fin officiellement à notre 28^{ème} Assemblée capitulaire. Mais, pour dire vrai, c'est maintenant qu'elle commence réellement : elle devient un Chapitre à vivre au quotidien.

Dieu seul dans le temps ! Dieu seul dans l'éternité !

Fr Hervé Zamor, s.g.